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S ITZUNGSNIEDERSCHRIFT

Zur heutigen Sitzung sind folgende Damen und Herren ordnungsgemäß eingeladen
worden und sind anwesend:

Mitglieder

Vorsitzender

1. stellv. Vorsitzender

2. stellv. Vorsitzende

Personalrat

Schwerbehindertenvertretung

Gremium

Hauptausschuss
Sitzungsort

Sitzungssaal, 2. OG, VG I, Hauptstraße 14, 58332 Schwelm
Datum

08.02.2024
Beginn

17:00 Uhr
Ende

19:07 Uhr

Hortolani, Frauke, Dr.
Karsten, Udo Vertretung für Frau Tempel
Meuser, Alina Vertretung für Herrn Wapenhans
Schier, Klaus Peter
Burbulla, Johanna
Müller, Michael
Thier, Heinz Georg
Ziebs, Hartmut
Gießwein, Brigitta
Gießwein, Marcel
Kummer-Dörner, Sabine, Dr.
Hugendick, Uwe Vertretung für Herrn Beckmann
Pfeffer, Jörg
Müller, Karsten
Bockelmann, Christian, Dr.
Ergen, Ufuk
Günther, Faten

Langhard, Stephan

Kirschner, Thorsten

Sartor, Christiane

Fischer, Birgit

Neumann, Waltraut
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Sitzungsteilnehmer/innen der Verwaltung

Schriftführerin

Abwesend:

Mitglieder

Kauke, Marcus
Liebscher, Sybille
Mollenkott, Marion
Rudolph, Heike
Schweinsberg, Ralf
Wach, Nicole

Pleines, Jil

Tempel, Gabriele vertreten durch Udo Karsten
Wapenhans, Detlef vertreten durch Alina Meuser
Beckmann, Philipp J. vertreten durch Uwe Hugendick
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A Öffentliche Tagesordnung

1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch den
Bürgermeister

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der
Beschlussfähigkeit

3 Anträge zur Tagesordnung
4 Niederschrift zur Sitzung vom 16.11.2023 -

Kenntnisnahme öffentlicher Teil -
5 Fragen der Einwohner*innen an den Bürgermeister
6 Ergebnisse der Mitarbeitendenbefragung vom 23.10. -

20.11.2023
015/2024

7 Mitteilungen
8 Zentralisierung
9 Mitteilungen / Anträge des Beirats für Menschen mit

Behinderung
10 Obdachlosen- und Flüchtlingsunterbringung in Schwelm 224/2023
11 Radverkehrskonzept für die Stadt Schwelm 012/2024
12 Ausbau der Rheinischen Straße und Loher Straße 021/2020/4/1
13 33. FNP-Änderung (Bereich Beyenburger Str. /

Winterberger Str.)
1. Beschluss zur fühzeitigen Beteiligung der
Öffentlichkeit gem. § 3 (1) BauGB
2. Beschluss zur frühzeitigen Beteiligung der Behörden
und sonstigen Träger öffentlicher Belange gem. § 4 (1)
BauGB

264/2023

14 Bebauungsplan Nr. 110 "Feuerwehrgerätehaus
Winterberg"
1. Beschluss zur fühzeitigen Beteiligung der
Öffentlichkeit gem. § 3 (1) BauGB
2. Beschluss zur frühzeitigen Beteiligung der Behörden
und sonstigen Träger öffentlicher Belange gem. § 4 (1)
BauGB

265/2023

15 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die
Verwaltung
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A Öffentliche Tagesordnung

Herr Bürgermeister Stephan Langhard begrüßt alle Anwesenden und eröffnet die
Sitzung.

Herr Langhard stellt fest, dass form- und fristgerecht zur Sitzung geladen
worden ist und Beschlussfähigkeit vorliegt.

Abgesetzt:

TOP 13 Maßnahmen der Radwegekommission Vorlage 043/2023 – wurde im AUS
am 06.02.2024 abgesetzt und war nicht vorgesehen für HA und Rat

Es werden keine Anträge gestellt.

Kenntnisnahme wird festgestellt.

keine

Die Firma KOWARU GmbH, die mit der Durchführung der Mitarbeitendenbefragung
sowie der Erstellung eines Leitbilds beauftragt worden war, stellt den Ergebnisbericht
vor. Prof. Dr. Britta Rüschoff und Prof. Dr. Thomas Kowaleski präsentieren dazu die
Abstimmungsergebnisse. Das Gremium diskutiert anschließend über Inhalte,
Erkenntnisse und Folgemaßnahmen. Über letztere wünschen Herr Ergen und Herr
Gießwein regelmäßig Berichterstattung im Hauptausschuss.

1 Eröffnung der Sitzung und Begrüßung durch den
Bürgermeister

2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der
Beschlussfähigkeit

3 Anträge zur Tagesordnung

4 Niederschrift zur Sitzung vom 16.11.2023 -
Kenntnisnahme öffentlicher Teil -

5 Fragen der Einwohner*innen an den Bürgermeister

6 Ergebnisse der Mitarbeitendenbefragung vom 23.10.
- 20.11.2023

015/2024
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Bericht Demo 03.02.2024:
Herr Langhard berichtet die sehr erfolgreiche Aktion und Demonstration „für
Rechtstaat und Demokratie“ und bedankt sich für die vielen Teilnehmenden und die
große, gegenseitige Unterstützung im Veranstalterbündnis.

Einladung Martfeld Klassik:
Er lädt zur Reihe Martfeld Klassik mit dem Pianisten und Komponisten Benyamin
Nuss ein.

Verkehrssituation Grundschule Nordstadt:
Herr Kauke teilt mit, dass die Beschilderung zur Geschwindigkeitsreduzierung auf 30
km/h auf der Hattinger Straße im Bereich der Grundschule Nordstadt durch den
Straßenbaulastträger installiert worden sei. Damit seien alle Beschlusspunkte des
gemeinsamen Antrages durch die Verwaltung abgearbeitet worden und der Antrag
werde in der Sache als erledigt erklärt.

Entwicklung Grundschule Engelbertstr.:
Herr Kauke erklärt weiter, dass am 06.02.2024 ein von ihm initiiertes Gespräch mit
der Schulleitung der Grundschule Engelbertstraße, der Leitung der OGS und dem
Fachbereichsleiter Schule ein Gespräch stattgefunden habe, indem es u. a. um die
Entwicklung und Entwicklungsmöglichkeiten der Schule gegangen sei.
Entgegen der Berichterstattung der Westfalenpost sei es aus seiner Sicht absolut
richtig, sich mit der Schul- und OGS-Leitung zusammenzusetzen, die schulischen
Bedarfe zu aktualisieren und die Entwicklungsmöglichkeiten zu erörtern. Der
Gesprächswunsch sei bereits Ende des Jahres geboren worden, ihm sei aber wichtig
gewesen, die neue stellvertretende Schulleiterin mit einzubeziehen und deren
Dienstantritt abzuwarten. Auf Grundlage des Ratsbeschlusses vom 23.02.2023 zum
Antrag der Fraktionen SPD, CDU, Grüne, BIZ vom 22.02.2023 zur „Weichenstellung
für Schwelmer Schulen“ (VL 074/2023) und des Beschlusses zu den daraus
resultierenden Schulbaumaßnahmen (VL 146/2023) der gemeinsamen Sitzung des
Liegenschafts- und Schulausschusses vom 21.06.2023 halte er es vor dem
Hintergrund der Haushaltssituation ebenfalls für zwingend geboten, auch über
Alternativen nachzudenken. Mit der VL 146/2023 sei auch die Reihenfolge der
Schulbaumaßnahmen festgelegt worden. Herr Bürgermeister Langhard und er
würden in der übernächsten Woche an der Sitzung der Schulpflegschaft teilnehmen.
Sollten sich zwischenzeitlich neue Erkenntnisse ergeben, werde im Schulausschuss
dazu berichtet.

Schulhofsanierung St. Marien und Nordstadt:
Herr Schweinsberg teilt mit, dass beide Aufträge zur Sanierung haben vergeben
werden können. An der katholischen Grundschule St. Marien sei man bei den
Vorbereitungen darauf gestoßen, dass eine in 6m Tiefe liegende
Hausanschlussleitung (Kanal) ebenfalls sanierungsbedürftig sei. Zudem sei an einer
Kelleraußenwand ein Feuchtigkeitsschaden entdeckt worden. Aus ökonomischen
Gründen aber auch um den Schulbetrieb möglichst wenig zu beeinflussen, würde
man alle Maßnahmen gleichzeitig umsetzen. Die Schulleitung sei über den
Baubeginn im Juni 2024 informiert.

7 Mitteilungen
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Herr Schweinsberg teilt mit, dass mit den Mitgliedern aus dem
Liegenschaftsausschuss in Kürze eine Führung durch das neue Rathaus geplant sei.
Den Mitgliedern des Ausschusses für Umwelt und Stadtentwicklung sei das Rathaus
diese Woche bereits gezeigt worden. Sofern Interesse innerhalb der Fraktionen an
einem Besuch bestünde, so sei ein kurzfristiger Besichtigungstermin möglich. Er bitte
dazu um Information durch die Fraktionsführungen.

keine

Beschluss:
Es wird beschlossen die Kaiserstr. 69 weiterhin als Gemeinschaftsunterkunft für die
Obdachlosen- und Flüchtlingsunterbringung zu nutzen. Die Nutzung der
Kurfürstenstr. 23 a und b zur Unterbringung von Flüchtlingen soll geprüft und wenn
möglich vorbereitet werden.

Die noch nicht verausgabten Landesmittel für die Schaffung, Unterhaltung und
Herrichtung von Unterbringungsmöglichkeiten für Geflüchtete sollen für die
Instandsetzung und bessere baulichen Untergliederung der Objekte zur Verfügung
gestellt werden.

Beschluss:
Die Erstellung eines Radverkehrskonzeptes für die Stadt Schwelm wird beschlossen.

8 Zentralisierung

9 Mitteilungen / Anträge des Beirats für Menschen mit
Behinderung

10 Obdachlosen- und Flüchtlingsunterbringung in
Schwelm

224/2023

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x
224/2023 dafür 20

dagegen: 0
Enthaltungen: 0

11 Radverkehrskonzept für die Stadt Schwelm 012/2024

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x
012/2024 dafür 20

dagegen: 0
Enthaltungen: 0
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Beschluss:

Der Rat beschließt den Ausbau der Rheinischen Straße/Loher Straße wie in dieser
Vorlage beschrieben und entsprechend den als Anlagen beigefügten
Ausführungsplanungen.

Beschluss:
1. Die Verwaltung wird beauftragt, die frühzeitige Beteiligung der Öffentlichkeit

gem. § 3 (1) BauGB durchzuführen.

2. Die Verwaltung wird beauftragt, die frühzeitige Beteiligung der Behörden und
sonstiger Träger öffentlicher Belange gem. § 4 (1) BauGB durchzuführen.

Beschluss:

1. Die Verwaltung wird beauftragt, die frühzeitige Beteiligung der Öffentlichkeit gem.
§ 3 (1) BauGB durchzuführen.

2. Die Verwaltung wird beauftragt, die frühzeitige Beteiligung der Behörden und
sonstiger Träger öffentlicher Belange gem. § 4 (1) BauGB durchzuführen.

12 Ausbau der Rheinischen Straße und Loher Straße 021/2020/4/1

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x
021/2020/4/1 dafür 20

dagegen: 0
Enthaltungen: 0

13 33. FNP-Änderung (Bereich Beyenburger Str. /
Winterberger Str.)
1. Beschluss zur fühzeitigen Beteiligung der
Öffentlichkeit gem. § 3 (1) BauGB
2. Beschluss zur frühzeitigen Beteiligung der
Behörden und sonstigen Träger öffentlicher Belange
gem. § 4 (1) BauGB

264/2023

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x
264/2023 dafür 20

dagegen: 0
Enthaltungen: 0

14 Bebauungsplan Nr. 110 "Feuerwehrgerätehaus
Winterberg"
1. Beschluss zur fühzeitigen Beteiligung der
Öffentlichkeit gem. § 3 (1) BauGB
2. Beschluss zur frühzeitigen Beteiligung der
Behörden und sonstigen Träger öffentlicher Belange
gem. § 4 (1) BauGB

265/2023
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Frau Dr. Kummer-Dörner fragt nach einer Information zur Freigabe von
Einbahnstraßen als Antrag der Radwegekommission. Herr Hugendick erläutert dazu,
dass man sich eine Information dazu wünsche, was seitens der Kommission zu tun
sei, um eine Freigabe zu erreichen. Herr Kauke sagt eine Mitteilung bis spätestens
zum Rat am 22.02.2024 zu.

Frau Dr. Kummer-Dörner fragt zudem nach dem Sachstand der IT-Dienstleistungen
nach dem Hackerangriff aus Oktober 2023. Herr Langhard erklärt, dass er ebenfalls
nur Informationen aus der Zeitung habe. In Bezug auf das Angebot des Landes weist
er darauf hin, dass die Stadt Schwelm dieses annehmen werde und darüber hinaus
intensiv an der IT-Sicherheit arbeite.

Herr Karsten Müller fragt nach den aktuellen Gegebenheiten in der
Obdachlosenunterkunft. Herr Langhard erklärt, dass derzeit bauliche Umbauarbeiten
stattfinden. Herr Schweinsberg ergänzt, dass die Stadt sich Fördermittel gesichert
habe. Aktuelle Maßnahmen daraus ergebend seien die Erneuerung von
Sanitäranlagen, Zimmerkonfiguration und die bauliche Trennung von asylsuchenden
und obdachlosen Personen.

Unterschriften zu den Seiten 1 bis 8 der Sitzungsniederschrift vom heutigen Tage.

Abstimmungsergebnis: einstimmig: x
265/2023 dafür 20

dagegen: 0
Enthaltungen: 0

15 Fragen / Mitteilungen des Ausschusses an die
Verwaltung

Schwelm, den 12.02.2024 Schriftführerin
gez. Pleines

Der Bürgermeister
gez. Langhard


